

# NEWSLETTER

Fev. 2024



France-Kurdistan  
ASSOCIATION DE SOLIDARITÉ FRANCE-KURDISTAN

## L'association en quelques mots

Fondée en 2013, à la suite du triple assassinat à Paris de Rojbin, Sakine et Leyla, trois femmes et militantes kurdes, l'association de solidarité France Kurdistan s'est engagée au plan national, mais aussi local, pour populariser la cause kurde auprès de l'opinion publique française.



Depuis  
2013



## FEMMES KURDES LIBERTE

Fascinantes femmes kurdes ! Combattantes héroïques contre Daech, féministes résolues, elles valorisent toujours la force du collectif. Engagements multiples, courage admirable, modernité inspirante...

**DÉCOUVREZ 13 PORTRAITS HORS DU COMMUN, puisés parmi des milliers d'autres par l'association FRANCE KURDISTAN.**

Que vous représentiez une mairie, une MJC, une bibliothèque ou tout autre lieu culturel, n'hésitez pas à vous rapprocher de vos contacts France Kurdistan pour commander cette exposition.



# L'EXPOSITION DE FRANCE KURDISTAN : « FEMMES KURDES, LIBERTE ! »

En ce mois de mars, France-Kurdistan crée l'événement avec son exposition : « Femmes kurdes, Liberté ! ».

Notre association a eu à cœur de mettre en valeur leur diversité, leur modernité avec des engagements multiples, un courage hors du commun et une créativité inspirante.

## Le fardeau de la société patriarcale

Le conservatisme patriarcal, la normativité religieuse et des législations discriminatoires ont imposé, historiquement, aux femmes kurdes, une faible position socio-économique, un statut de mineure les excluant du champ politique.

Pour autant, il faut se garder des stéréotypes qui leur assignent un statut exclusif de victime écrasée par le poids des traditions car dès la fin du XIXème siècle émerge conjointement un féminisme arménien, grec et kurde avec la publication de revues et de journaux.

## Un militantisme au féminin

Dès les années 30 débute une longue séquence, presque séculaire, pour les femmes kurdes marquée par le déni de leur identité, des guerres récurrentes qui ont aggravé les violences inouïes qu'elles subissent.

En Iran, en Irak ou en Syrie des règles codifient leur statut personnel, contrôlent leur corps sans supprimer les inégalités. Dans la Turquie kényaniste, les femmes sont instrumentalisées dans le processus de modernisation nationaliste et militariste. Partout, la radicalisation des régimes autoritaires et la brutalisation des sociétés conduisent à une mise sous tutelle de l'ensemble des mouvements féministes.

Dès le début du siècle, les femmes kurdes se battent pour leurs droits et défendent leur pays. Elles résistent aux oppressions militaires et islamo-conservatrices. Leur participation à des mouvements de guérilla façonnent leurs expériences et font émerger la figure de la femme révolutionnaire. Le PKK ou les YPG donnent naissance à des principes d'organisation autonome, devenant tout à la fois des espaces de libération individuelle mais aussi des foyers d'anticipations créatrices. L'idée se développe que la construction nationale ou l'autonomie démocratique ne sauraient se faire sans l'émancipation des femmes.

Aux avant-postes des soulèvements, les combattantes, les civiles engagées, les femmes yézidies ou des figures de l'exil en paient souvent un lourd tribut.

## Continuités et recompositions

A côté du féminisme revendicatif et révolutionnaire, d'autres formes d'engagement émergent dans un paysage en recomposition.

Dans les années 80, les premiers groupes féministes kurdes apparaissent sous l'impulsion d'A. Ocalan et de S. Cansiz. Tous deux estiment que la libération de la société est impossible sans l'émancipation des femmes. Ces groupes impulsent des actions et des causes inédites comme la lutte contre le patriarcat, la subversion des rapports de genre, le respect et l'inclusion de toutes les diversités, l'écologie sociale... revitalisant ainsi le politique. Les femmes kurdes parviennent à élargir leur espace en devenant des actrices dans le champ politique, social, économique ainsi que dans la création culturelle. Cette contribution, ouverte sur le monde, est un puissant facteur de paix.

Treize portraits exceptionnels présentés dans cette exposition donnent vie à cette modernité.



Pascal TORRE, Co-président France Kurdistan



## RETOUR SUR L'AG FRANCE KURDISTAN RHÔNE

Le 09 février s'est tenue à Lyon, l'Assemblée Générale de l'association France Kurdistan Rhône, un moment empreint de réflexion, d'enthousiasme et de dynamisme.

Réunissant nos adhérents de longue date mais aussi de nouveaux adhérents, cette AG a été l'occasion de faire un point sur l'actualité, d'échanger et de tracer les perspectives pour les initiatives à venir avant de terminer par un atelier d'écriture autour d'un pot.



## LES PROCHAINS RENDEZ VOUS :

- 09 mars 14h30 : Journée internationale des « droits de la femme » - Salle Ronsard - place de la Mairie - 37520 La Riche ;
- 14 mars : Soirée cinéma 19h45 avec le film « No Land's song » - Cinémas Studio - 2 rue des Ursulines - 37000 Tours.
- 18 mars : Exposition Femmes Kurdes Liberté - Espace 148 - 148 rue Paul Vaillant Couturier - 94140 Alfortville

CONTACT :



Francekurdistan.association@gmail.com



francekurdistan



France-Kurdistan